

¡Agua que Inspira, Arte que Concientiza! Exitosa Celebración del Día del Agua en Pavas

Por César Augusto Carabalí Girón – La Gesta Corporación Cultural y de Desarrollo Social

Pavas, La Cumbre (Valle del Cauca) – La Institución Educativa Francisco de Paula Santander, en el corazón del corregimiento de Pavas, se convirtió en un vibrante epicentro de aprendizaje y creatividad durante la reciente conmemoración del Día Mundial del Agua. La "Propuesta Cultural y Pedagógica para la Celebración del Día del Agua", liderada por Asociación Comunitaria Administradora Del Acueducto Del Corregimiento San José De Pavas "ACAAPAVAS", en alianza estratégica con La Gesta Corporación Cultural y de Desarrollo Social, dejó una huella imborrable en 220 estudiantes de los grados 3° a 6°, quienes se sumergieron en un viaje de sensibilización sobre la vital importancia del recurso hídrico.

A lo largo de una semana intensa, del 25 de marzo al 2 de abril de 2025, los jóvenes estudiantes participaron activamente en una serie de talleres diseñados para despertar su conciencia ambiental a través del arte y la pedagogía. Desde la proyección de impactantes audiovisuales que abordaron problemáticas como la contaminación y el cambio climático, hasta la exploración de su propia creatividad a través de la escritura y la pintura, cada actividad se convirtió en una oportunidad para reflexionar sobre su rol como agentes de cambio.

"Fue muy bonito ver cómo los niños se conectaron con los videos y empezaron a hablar sobre lo que podemos hacer para cuidar el planeta", comentó una de las talleristas de La Gesta. "Al principio algunos eran un poco tímidos, pero poco a poco se fueron animando a expresar sus ideas y preocupaciones".

Uno de los momentos más enriquecedores del proyecto fue la visita lúdica a las instalaciones del acueducto de Pavas. Los 30 estudiantes ganadores del concurso de cuentos tuvieron la oportunidad de conocer de cerca el proceso de potabilización del agua, guiados por el señor Horacio, un funcionario de ACAAPAVAS que compartió con ellos la historia y la trascendental labor de la institución para la comunidad. Esta experiencia tangible fortaleció su comprensión sobre el ciclo del agua y la necesidad de su conservación.

La culminación de la propuesta llegó con la creación de un colorido mural colectivo en una de las paredes de la institución educativa. Bajo la guía de los talleristas, cerca de 50 estudiantes de los grados 5°, 6° y 7° plasmaron su visión de una "madre tierra" próspera, acompañada de un emotivo texto poético dedicado a la riqueza hídrica de Pavas y un llamado a la acción para su protección. La obra, que superó las dimensiones inicialmente previstas, se erige ahora como un símbolo del compromiso de la comunidad educativa con el cuidado del agua.

La celebración del Día del Agua fue el marco perfecto para reconocer el talento de los jóvenes a través de la premiación del concurso de cuentos y la entrega formal del mural a las

directivas de la institución. El rector, Licenciado Heiber Oswaldo Ayala Cortes, destacó la importancia de este tipo de iniciativas para complementar la formación integral de los estudiantes y fomentar valores de respeto por el medio ambiente.

Si bien el proyecto cosechó importantes logros, también dejó valiosas lecciones. Se identificó la necesidad de fortalecer las habilidades de socialización, expresión y creatividad en los estudiantes, así como de brindar herramientas pedagógicas en educación ambiental y artística a los docentes. La coordinación logística, aunque exitosa, también evidenció la importancia de contar con un mayor tiempo de planificación en futuras iniciativas.

A pesar de estos desafíos, la "Propuesta Cultural y Pedagógica para la Celebración del Día del Agua" se erige como un ejemplo inspirador de cómo el arte y la pedagogía pueden unirse para generar conciencia ambiental en las nuevas generaciones. La colaboración entre La Gesta Corporación Cultural y de Desarrollo Social, ACAAPAVAS y el apoyo de empresas locales como Serviture demuestran el poder del trabajo articulado para construir un futuro más sostenible para Pavas y sus habitantes. El agua, fuente de vida, ha encontrado en estos jóvenes artistas y pensadores a sus más fervientes defensores.